
《与神同行》 

当受虐待时（2） 
 

 

无论在什么环境下，虐待别人都是不容许的。虐待的行为，绝对不能发生在信徒身上，因为

这与我们的身份不相配，也不是神的旨意，神不要祂的儿女们受到任何形式的虐待。 

 

“虐待”一词在今天非常普遍，我们经常听见有儿童被虐待，父母被虐待，夫妻之间互相虐

待，政府虐待人民等等。虐待一词，含意很简单，就是伤害对方，让别人受伤，这包括任何

形式的伤害，可以是身体的，也可以是性方面的，精神的上的，言语上的，心灵上的，都没

有分别，总之是使对方受到伤害的，都统称为“虐待”。无论是哪一种形式的虐待，都不符

合主耶稣的教导，因为耶稣是教导我们要彼此相爱，这才是祂一再提到的教训。 

 

面对虐待的事件，有时的确是很棘手，难以处理，因为每个虐待的个案都不一样，所以没有

固定的答案，而每个虐待人的动机都不尽相同。所以，不能只对受虐的人说：“离开这里，

不要再接触那虐待你的人。”但事情有时候往往不是这么简单，甚至于今天有些人以“遭到

虐待”来作为逃离家庭的借口。我们所说的虐待，是真的受到伤害的情况。 

 

比方说：有人在身体上受到明显的虐待，这是不能容忍的，必须紧急处理，因为是在拯救一

个人的生命，让他不再受到伤害。在这样的情况之下，我们就不能告诉这个人，“要忍耐，

要撑下去”，我们要马上采取行动，终止这样的事。又或者某人在精神上受到极严重的虐

待，我们也许同样会鼓励他们离开吧。但不是每个个案都是一样的。最好的方法，是寻求神

的引导，让神清楚的指示，不要轻举妄动，也不要凭自己的经验和智慧，免得把事情弄糟。

另外一样要谨记的，就是神永远不会做一些违背祂原则和话语的事，所以我们得在作出决定

之前，懂得仰望神的话语，细心察验，看是出于个人的意思，或是神所许可。 

 

那么，我们怎样去回应和面对虐待的事件呢？你可以预备好纸和笔，把要点记录下来，作为

日后的参考。虽然也许你并不需要，因为你从来没有被人虐待的经验，这是值得你向神感恩

的事；但要知道，在你周围一定有些人，是经历这些惨痛的，他们不知道怎样去找出路，他

们需要别人的帮助，而这时候就需要我们去伸出援手，帮助他们，指点他们迷津。有些人一

生活在虐待的阴影之中，得不到满足，他们不懂得与人相处，因为自我形像低落，随着自信

心的失去，自尊心也跟着失去，没有正面的自我形像和自我价值，生活得很可怜。我们其实

不必到处去找，因为在离我们不远之处，必然会找到一颗这样惨痛的心灵，是等待医治和援

手的。 

 

首先是寻求神的指引，正如刚才我所提到的。要解决虐待事件，首先我们得寻求神的引导，

到底神指示我们怎样去行呢？我们要坚心的信靠神，相信神会清楚指示我们当行的路。我们

可以仰望神赐下祂的话语。 

 

第二是为虐待人的人祷告，这是一个有效的方法。虽然也许你会说：“我祷告多时，什么动

静都没有，好像神睡觉了听不见那样。”但其实神早在暗中做了工，只是我们没有观察到而

已。神不会推却这样的祷告的，我们应该对神有信心。我们在为虐待者祷告的时候，要祷告

得详细和具体，不要笼统，也不要马虎，像我们可以求神“让我们知道对方的动机和心态，

到底他为什么会一再伤害他身边的人，到底他内心有什么解不开的结，又或者他是受到什么

事情所影响？”要知道，明白了原因，我们才可以对症下药。虽然我们不一定可以改变那个

虐待人的人，但至少如果我们如果知道了原因，对整件事是有大的帮助的。 

 



第三，是“不要埋怨神”，千万不要埋怨神。撒但最喜欢听见神的儿女用口犯罪说：“你看，

都是神做的“好事”，是神因为要纠正我们的生命，是神因为要我们离开罪恶，所以祂使我

的父母，我的同事，或者是我的兄弟姊妹这样虐待我，这是神作的好事。”弟兄姊妹，让我

们小心，不要心里存着这样的苦毒，向神向人发怨言，怀疑神的动机。因为神向我们所怀的

是赐平安的意念，从来不是降灾祸的意念。神从来不会故意虐待祂所造的人。各样美善的恩

赐和各样全备的赏赐都是从众光之父那里降下来的。因此我们要很小心，千万不要责怪神，

而要看清楚撒但的诡计。 

 

第四样我要分享的，就是我们得学习饶恕那虐待的人，不管对方是怎样的对待我们。我们没

有权去恨任何人，或者是他们做在我们身上的事。箴言书告诉我们，“恨能挑启争端，惟有

爱才能够化解仇恨，才能遮掩一切的过错”。恨会在人生命中作蚕蚀的工作，它会叫人作出

愚蠢的决定来，叫人所作的产生毁灭性的后果，也叫人失去理智的行事，所以仇恨最不可

取。 

 

一颗不饶恕的心灵，能够毁灭人的一生，不管我们遭到怎样的对待，千万不要报复，不要咬

牙切齿的为做恶的心怀不平，而应当用饶恕去化解这些问题。因此，面对虐待我们的人，我

们所能做的，是饶恕他们。主说，“伸冤在我，我必报应。”旧约圣经，我们看见约瑟面对那

些把他卖到埃及来的哥哥们，并没有怀怨待他们，而是向他们说恩言，善待他们。约瑟说

“我岂能代替神呢？”恨只能带来破坏，唯有爱才能建造人。 

 

第五，跟上面一点同样重要，是饶恕那些容许虐待发生的人。很多时候，虐待人的是这个，

但容许这事件发生的，又是另一个人。我们不但要饶恕虐待人的，更要同时饶恕那个幸灾乐

祸，袖手旁观的人。 

 

有时候，孩子们长大了，他们童年时期所受到的虐待，如今要处理。他们除了心中会愤恨当

年虐待他们的那些人之外，还会愤恨那些看见事情发生，却袖手旁观的人。有个年青人说：

“他这一生都会恨他的父母亲，父亲是动手打他的人，但是母亲是在场的，她却袖手旁观没

有制止这悲剧的发生。”所以我们要学习同时饶恕“在这些虐待事件中有份”的人，因为只

有饶恕的心，才可以真正医治那创伤。 

 

有时我们会问：“为什么当孩子遭到虐待的时候，旁边的人会袖手旁观的呢？”像做母亲

的，怎么能够容忍继父去强奸自己亲生的女儿，做出这些违反伦常的事，而不去揭发呢？这

是为什么呢？为什么她不保护自己的女儿，而任由兽性大发的继父蹂躏自己的女儿呢？这做

母亲的不去处理事件，反而是包庇，实在是让人气愤。故然是做父亲的不对，但做母亲的不

去处理和制止，同样是不对。但在社会上，的确有这样的事存在。 

 

不过，有的时候，我们要体谅当整件事的发生的时候，那些袖手旁观的人的处境，也许这些

人根本没有能力去处理这些事，而不是他们恶意纵容事情的发生。我绝对不是为他们找借

口，但的确有这样的可能，因为这个人也自身不保，也许同样是活在压力和被虐之下。所以

即使心中反抗，但实际上也出不了力。我不是偏袒要为那些眼见虐待事情发生而不加制止的

人说好话。我只是强调一件事，许多时候我们是在情绪当中，而并没有了解事情全部的真

相。 

 

所以要饶恕任何在事件中应该负责任的人，才是全然的饶恕。不但是饶恕那伤害你的人，也

饶恕在我们的感受中，感到事发当时，默不做声，袖手旁观的那些你认定是“帮凶”，而我

们心中无法饶恕的人。求主帮助我们学习用饶恕解开心中的结，让我们从其中获得真正的释

放。 



 

第六样我要分享的，是我们要坚持真理，不要受他人所影响。我们要选择真理，跟从真理，

而不是听信别人的一派胡言。比方说，你从小听到人家对你说，“你是多余的，你不受欢

迎，你是家庭的累赘，你什么都做不好，你比不上别人，你没出息……”，等等，诸如此类

的话，这些都是可怕的虐待，这些话就好像录在一盘磁带上，放在你的脑海里，不断的重

播，让你一生都活在恶梦当中。 

 

你虽然没有受到身体上的虐待，但是却饱受别人在言词上的虐待。也就是说，你不必然是在

身体上虐待某人，才会毁灭他；你只需要在言语上虐待他，你就已经毁了他的一生。神创造

人，祂爱人，祂也渴望祂所造的人得着爱，要是你爱别人，却换来别人的拒绝，他们拒绝你

的爱，不接受你的善意，这是很大的伤害。 

 

因此，我们得很小心去选择接收别人对我们的回应，我们只接受和真理相符的信息。要是别

人对你说：“你没有价值！”我们要了解很多时候这只是中伤人的话语，我们不要受这样话的

影响。而要从神的真理当中找到自我的价值，然后肯定自己，不受对方所说负面的话的影

响，不管这话出自什么人的口，我们都要一律拒绝。 

 

当我们认识到，主耶稣基督原来是为我而死，为救我的罪而被钉在十字架上，这就足以说明

神是多么爱我们，多么看重我们，我们在神面前是有多么大的价值，单是这一件事，我们就

足能够肯定自己的价值，不会因为别人的虐待而受到影响。我们接受神的看法，过于别人的

偏见。当别人说我们一无是处的时候，不要信以为真，或者当作是事实，因为我们不是一无

是处，我们乃是神所宝贵的，是神眼中的瞳人。 

 

每一个人都需要归属感，都有价值感，以及成就感，这是一个健康的人所应该拥有的。要是

没有这三样，人活在世界上就会有很大的困难。要是我们得不到别人的认同，我们觉得自己

别无所属，到处被人拒绝，没有价值，又没有成就，这样的人生是很痛苦的。要是有人朝这

三方面去伤害别人，那么这个人所给的虐待，也是很严重的。 

 

然而，我们认识耶稣，认识圣经，接受真理当作我们的思想，我们就可以有力量和勇气去拒

绝那些不合神真理的批评，我们就能跳出那可怕的深坑，看穿那虐待我们的诡计，不再受它

的愚弄和毁灭。 

 

第七，我们要开放自己去接受神的医治。每一个受到虐待的人，都可以从神那里获得彻底而

真正的医治。神的能力能够重新建立一个人，使他的人生有新的开始。我希望弟兄姐妹能够

留意以下我所提到的，因为这是为了受到虐待的人的好处。真正的医治，是必须在记忆中进

行，因此受到虐待的人，必须要回忆所曾经受到的对待，当时你的感受怎样，有什么事情发

生过。我不否认这是一个很痛苦很残酷的过程，但却是必须的，惟有这样，受虐待的人才可

以得到真正的医治。所以做法不是去掩饰或是否认所经历过的痛苦，又或者把它抑压下来，

以后不再提起，不是这样，而是把它说出来，告诉神，然后从神那里获得安慰和医治。 

 

也许曾经受过性虐待的人，会觉得自己全身污秽，不愿重提往事。又或者有人会想，“也许

我是应得的，一切都是命，不然事情怎么会临到我身上？”于是反而怪责自己。有些人也许

感到满怀愤怒，心中充满苦毒和仇恨，想要报复那曾经虐待他的人。请记得，这一切的回

忆，都必须在神面前获得医治，不然的话，它就好像毒药一样，至终会伤害我们。 

 

亲爱的弟兄姐妹，神乐意医治人心灵的创伤，主耶稣是能力之源，祂有足够的能力，而且满

怀慈爱的愿意帮助你。也许你必须找一个值得信任的人，去把这些事倾吐出来，从而彻底的



摆脱，获得医治。要是你要找人倾诉，当找个在主里的辅导，而不只是个普通的信徒。因为

你需要一个有经验的人，帮助你跳出这个幽谷，你也需要神的话作为良药，让神的话亲自医

治你内心的创伤。世俗的辅导，或是心理治疗师虽然有很好的技巧和理论，但却没有圣经的

原则可以依循，所以终究不能够给你切实的帮助。他所给的，很自然的是世俗的意见，这会

使你后来的情况，比没有接受辅导之前更糟，因为你得不到从神而来的帮助。你所得到的，

是更长久的痛苦，而最后也是毁灭收场。 

 

我们要小心，在医治的过程中，我们需要圣经的原则作为依据，我们所作的一切都是以圣经

作为权威，而不是去做一些我们不应该做的事，与圣经真理相违的事。当你知道辅导叫你去

作一些和圣经真理不相符的事的时候，要立即离开，不要再去见这个人，因为他不能够帮助

你，反而会害了你。因此要找一个值得你信任，而又是忠于圣经的主内辅导，求神透过他来

帮助你，医治你。 

 

我们除了要寻求主内的辅导之外，最重要的还是要对神有信心。要是耶稣基督当日能够医好

瞎子的眼睛，让他重见光明，今天祂岂不同样可以医治我受伤的情感和心灵吗？祂岂不同样

可以医治那些恐怖的回忆所带来的伤害吗？不错，耶稣的确能够，祂而且乐意这样做，因为

祂爱你，祂要我们活得快乐，活得幸福，活得有意义。祂是我们的救主，我们的良友，我们

一生的好牧人，祂是我们医治的源头。 

 

今天，很多人都急切需要主的医治，因为到处都有受伤的心灵，而有很多人所受的伤害，不

是外表可见的，乃是里面看不见的，在心灵深处，在感情深处的伤痕，他们同样需要主的医

治，因为他们活在痛苦中。要是作父母的，意识到自己曾有意无意之间虐待了自己的子女，

使他们受到不必要的伤害，我们得到子女面前承认自己的错，并祈求子女的宽恕，好让事情

得到转圜和解决，神会帮助这样的心灵，也会化解你跟子女之间的仇怨。夫妻之间的互虐，

也得面对和解决，不要压抑在心里，乃要求神介入和医治。我们不能长期压抑，因为这些毒

害终久会爆发出来。 

 

第八，要拒绝报复，不要有报复的心。不要容许自己有任何报复的念头，不要以眼还眼，以

牙还牙，这是世人的做法，以其人之道，还治其人之身，这并没有什么不好，因为是生存之

道。但是我们属神的儿女，有神的话作我们的准则，神要我们去爱仇敌，为那些逼迫我们的

祷告，用爱去化解怨仇。如果我们真的想处理虐待，就不要有报复的心。神说：“伸冤在

我，我必报应”。神不会坐视不理的，祂有祂要行事时间，但不是由我们自行去决定作什

么。我们只管把事情交给神，祂自有主张。不要为自己伸冤，保罗说，“宁可让步，听凭主

怒”。 

 

第九，要拿出勇气来，继续前行。人生的路是一直向前的，已经发生的事毕竟已经发生，停

下来也没有用，我们应该用积极的态度继续前行。不要让发生了的事成为自己放弃的借口，

倒要从神那里支取能力，去面对未来。神会帮助你重拾破碎了的心灵，让你可以重整生命，

再度散发光彩。神有无限的恩典和慈爱，我们也相信罗 8:28 所说的，“万事都互相效力，叫

爱神的人得益处。”我们相信神明白一切，神既然容许不幸的事情临到我们身上，总有祂的

美意在其中，我们就靠着神的恩典去度过，靠着主活出丰盛的生命。神奇妙的恩典，能够使

过去发生了的事，好像从来没有发生过那样，在我们心中了无痕迹。 

 

神能够使用一个破碎的生命，因为在祂凡事都能。没有经历破碎，就活不出人生的精彩。所

以，不必在苦痛中自怨自艾，倒要勇敢的面对人生。神能够使用我们痛苦的经历，去帮助后

来经历和我们一样痛苦的人。保罗说：“我靠着那加给我力量的，凡事都能作。” 

 



最后第十，留心观看虐待这痛苦的经历所带给我们的益处。即使是坏事，是最痛苦的经历，

在神都不是徒然，神能够使用我们每一个的经历，去成就祂的美意。一个经历过创伤的人，

才能够明白他人的苦痛，才会有谦卑的心灵，才能够善解人意，才能够成为别人的安慰。虽

说他们的一生就因为受到虐待而几乎毁了，然而，因为神的医治，这生命能够如同摩西所看

见火燄里的荆棘一样，焚而不毁。赛 42:3，神藉着先知以赛亚书说“压伤的芦苇，他不折

断；将残的灯火，他不吹灭。”一个饱受残虐的生命，靠着主，在主手中依然可以活得丰盛

精彩。 

 

亲爱的弟兄姐妹，神没有忘记我们，祂和我们是相近的，任何时候我们需要祂，祂都在我们

身旁。诗 146:5-10 说：“以雅各的神为帮助，仰望耶和华祂神的，这人便为有福。耶和华造

天，地，和其中的万物，祂守诚实，直到永远。祂为受屈的伸冤，赐食物与飢饿的，耶和华

释放被囚的。耶和华开了瞎子的眼睛，耶和华扶起被压下的人，耶和华喜爱义人。耶和华保

护寄居的，扶持孤儿和寡妇，却使恶人的道路弯曲。耶和华要作王，直到永远。锡安哪，你

的神要作王，直到万代。你们要赞美耶和华。” 

 


